

# Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLIX  
Núm. 14.899

FRANQUEO  
CONCERTADO

Sábado 4 de Junio de 1938  
Redacción, Administración y talleres: D. Ibarruri, 11

PRECIO  
20 CENTIMOS

TELF. 1533  
APARTADO 12

## Ante la nueva ofensiva del fascismo, nuestra obsesión ha de ser **¡DETENER AL ENEMIGO!**

### Para detenerle ¡fortificar!

No pretendemos en estas líneas producir pesimismo agrio. Tampoco nos dejaremos llevar por el optimismo de alguna prensa valenciana que, sobre todo en días pasados podía hacer creer que el enemigo estaba destruido y que con sólo esperar, que se desmoronase la retaguardia facciosa alcanzaríamos la victoria.

Hemos de volver a la realidad a cada momento. La guerra es así. Nuestra victoria es segura, fundadamente segura, porque se apoya en un Ejército que resiste y que combate con un heroísmo inigualado, con una alta moral de lucha y con una disciplina voluntariamente consentida. Con un Ejército que resiste y contraataca, que recupera posiciones cuando es preciso, que sabe repliegarse como y cuando el mando lo ordena. Nuestra victoria es segura porque en el afán de defender la patria en peligro todos los españoles unidos con su Gobierno de Unión Nacional a la cabeza están dispuestos a todos los esfuerzos y porque además, contamos con inmensos recursos para conseguirla.

Más sería una simpleza creer que ahí está todo el secreto de la victoria. Además de todas esas condiciones, que llena abundantemente nuestro glorioso Ejército Popular, es necesario volver a insistir sobre uno de los factores más importantes para luchar, para resistir, para vencer en la guerra: LAS FORTIFICACIONES.

La situación militar es difícil. El enemigo, pasados los días de tregua a que se vio obligado por nuestra denodada resistencia a su avance, se ha lanzando nuevamente a una ofensiva violentísima, con todo el aparato guerrero de que le ha provisto el fascismo italo-alemán para apoderarse de España y esclavizarnos.

Por tierras de Teruel golpea con furia salvaje, tratando de romper nuestros frentes, para acabar de una vez y a prisa con la resistencia que le exaspera y destroza sus planes brutales de conquista.

Es la hora de decisiones firmes, hora de resoluciones rápidas, hora de acción suprema. ¡PARAR AL ENEMIGO! ¡DETENERLE EN SU NUEVA CARRERA! Esta debe ser ya nuestra obsesión. ¡PARARLE! Y para ello, volviendo a los días heroicos de marzo y abril, días heroicos de Castellón, en que el pueblo realizó un esfuerzo magnífico y eficaz, hay que salir a fortificar nuestros campos, nuestras piedras, nuestras carreteras. Con prisa de días, de horas, de minutos; sin perder un momento, el Frente Popular, auxiliar y apoyo firme de nuestras autoridades civiles y militares, debe trabajar movilizándolo a todos los voluntarios útiles para fortificar, movilizándolo todos los picos y palas y material necesario para fortificar. Construyendo con ritmo veloz las líneas de trincheras necesarias, una, dos, tres, todas las que sean posibles; construyendo sin detenerse un minuto las posiciones de defensa que necesitan nuestros soldados para clavarse en el terreno como las mismas piedras, como las mismas rocas.

¡PARAR AL ENEMIGO! ¡Viene por nuestras tierras, por nuestros hogares, por nuestros naranjales, por nuestras riquezas que codicia; viene para seguir saqueando, para seguir robando, para seguir asesinando!

¡PARAR AL ENEMIGO! Nuestro glorioso Ejército sabrá hacerlo, con voluntad resuelta, con cólera sagrada, con afán de libertad, encendido en patriótico entusiasmo.

¡PARAR AL ENEMIGO! Podemos hacerlo, hemos de hacerlo nosotros también, dándole a nuestro heroico Ejército y rápidamente las trincheras y las fortificaciones sólidas desde donde pueda gritarle al enemigo con sus fusiles y sus pechos hirviendo de coraje en defensa de la independencia de España: ¡ALTO!

#### PARTE OFICIAL DE GUERRA

**En el Este y Levante son rechazados con energía los fuertes ataques enemigos. — Son ocupadas importantes posiciones en Extremadura. — La Gloriosa bombardea los aeródromos facciosos y abate otro aparato**

Barcelona. — Parte oficial de guerra:

**ESTE.** — En el sector de Sort fue ayer rotundamente rechazado un nuevo ataque faccioso a nuestras posiciones de Piedra D'aolb.

**LEVANTE.** — Los rebeldes prosiguieron sus durísimos ataques a los diferentes sectores de este frente, tenazmente resistidos por nuestras tropas que les causan fuerte quebranto.

M.E.C.D. 2016

#### GOBIERNO CIVIL

### El delegado gubernativo de Teruel visita al gobernador

Esta mañana ha llegado a Castellón el delegado gubernativo de Teruel, el cual ha visitado al gobernador para darle cuenta de la situación en que se encuentran los pueblos de aquella provincia anexionados a este Gobierno civil.

#### CONSEJO PROVINCIAL

### Toma de posesión de un nuevo consejero

Esta mañana ha celebrado sesión la Comisión Permanente del Consejo provincial, presidida por el camarada Vicente Mercé.

Por exceso de original dejamos la publicación de los asuntos despachados para el próximo lunes.

En la citada sesión tomó posesión del cargo el nuevo consejero, Antonio Bastida Montañés, en sustitución de José Hernández Merlos, por la Federación provincial de Agrupaciones Socialistas.

del suroeste de Puebla de Valverde.

En la zona de Culla, el enemigo consiguió a costa de muchas bajas ocupar el vértice O-tal.

Nuestra aviación actuó con gran eficacia, realizando, además de otros servicios, dos precisos bombardeos contra los aeródromos facciosos de Cauda y La Cenia.

En combate aéreo fué derribado un aparato mas, enemigo **EXTREMADURA.** — Se ha rectificado a vanguardia nuestra línea con la ocupación de la altura de Palazuelo y las cotas 304 y 300, al sureste de Madrigalejo, y las alturas de Coloche, en el sector de Villar de Rena.

En los demas frentes, sin noticias de interés.

#### AVIACION

A las dieciséis treinta horas de hoy, seis «Junker» en dos patrullas bombardearon Tarragona, lanzando unas veinte bombas explosivas de un peso medio de cien kilos, y cuarenta incendiarias.

Quince edificios quedaron destruidos. Hasta ahora van recogidos 10 muertos y 25 heridos.

### Los Comités de Vecinos, organismos ciudadanos de apoyo y colaboración con las autoridades municipales

Hemos visitado al camarada Fambuena, Delegado general de los Comités de Vecinos de Castellón, que nos recibe cordialmente y dispuesto a aclararnos todo lo que deseemos saber de la popular organización ciudadana.

—Nos interesa saber, le decimos, cuántos son hasta ahora los Comités ya constituidos.

—Pues, en la actualidad, nos contesta el camarada Fambuena, hay unos cuarenta constituidos y en vías de constituir algunos. Los constituidos han realizado ya muy buena labor, ya que han intervenido sobre todo en la construcción de refugios y en la recogida de tierras de los mismos, contribuyendo a adecuar algunas calles de nuestra población que se encontraban intransitables.

—Hemos leído varios anuncios de la Delegación general de C. de V. que interesan la rápida constitución de dichos Comités, con el fin de encargarnos en parte del racionamiento. ¿Qué hay de ello?

—Está en estudio este proyecto. Los Comités de Vecinos podrían resolver el problema del abastecimiento, en relación con el Consejo Municipal. De esta forma parece sería más factible realizar una estrecha vigilancia sobre el número de cartillas, ya que las ausencias de los vecinos o las bajas por cualquier motivo serían conocidas y controladas inmediatamente por el Comité, con lo cual se evitarían los fraudes que perjudican a todos los ciudadanos en general y a la buena marcha del abastecimiento.

—¿Existen dificultades en la constitución de los Comités de Vecinos?

—No, ni mucho menos. Acaso existan algunas incomprendiones por parte de algunos vecinos que no ven claramente cuál es el cometido que pueden tener los C. de V. Para ello hemos editado unos folletos con el "Reglamento e instrucciones por las que se regirán los Comités de Vecinos", con el fin de distribuirlos entre toda la población, y que todos los ciudadanos comprendan bien que gran ayuda pueden prestar a las autoridades municipales con estos organismos.

También queremos que sepan todos los ciudadanos que no se requiere pertenecer a determinado partido u organización para pertenecer al Comité de Vecinos. Hoy ante la guerra salvaje que nos hacen, todos los españoles hemos de agruparnos en torno al Gobierno y sus representantes. Una de las formas de colaborar y apoyar al Gobierno y a sus organismos locales es constituir estos Comités, cuyo fin repetimos, es auxiliar al Consejo Municipal en el cumplimiento fiel de sus disposiciones, presentándole a través de los delegados de Comités todas las iniciativas, peticiones o reclamaciones que sean de interés general para la población.

Así que debe decir que han de dejarse de lado suspicacias y temores que no son justificados.

—¿Puede decirme algo más?

—Nada por ahora, sino que en este momento hemos de empezar a trabajar para que todo Castellón esté agrupado en sus Comités. Esperamos que pronto, entonces, podremos volver a hablar de la labor realizada por ellos.

#### CASTELLON Y SUS REFUGIOS

### Las sirenas no interrumpen el trabajo de una ciudad en guerra

Ahora, encima de los árboles, de las cornisas y de los muebles se ve una capa de yeso que el viento lleva hasta todos los rincones. Hay un ambiente áspero, de guerra. Los coches gran pronto sus curvas y las gentes andan con paso rápido ciniendo las paredes. Tal vez vuelvan los bárbaros con más metralla y más terror en sus entrañas de acero alemán.

¿Cómo fué el bombardeo? Me explican las mujeres con una voz que se les corta de indignación en el pecho. Los aviones descargan sus bombas sin mirar objetivos, precipitadamente, a la carrera. En un hospital cayeron seis bombas. El hospital tenía accidentalmente estropeado el refugio y cinco o seis niños que había tuvieron que refugiarse en la cueva. Allí han quedado, úntas víctimas del último bombardeo; gritan-

do con sus cuerpecillos muertos, el más terrible clamor contra el fascismo.

Castellón tiene un Parque alegre con avenidas claras y unos ingenuos azulejos. Ahora todo el suelo está sembrado de hojas segadas por la metralla. Más allá ha quedado un barrio entero devastado. Al pasar se nos enredan los alambres de la electricidad y basta un golpe de aire para tumbar algunas ramas desgajadas. Las mujeres rebuscan entre las ruinas. A veces sacan un trapo o un cacharro de la cocina y esto les alegra infantilmente.

—Mire usted, lo único que se ha salvado es todo lo viejo, lo que estaba en el desván.

—¿Y ustedes...?

—Estábamos en el refugio. Setenta y cinco pesetas habíamos dado (Pasa a la segunda página).



## «Nosotros con nuestro silencio estamos contrayendo una grave responsabilidad ante la historia»

dijo Attler en la reunión de la II Internacional

Barcelona. — "El Socialista" publica una crónica de la reunión en Bruselas del Buró de la Internacional Obrera Socialista.

En dicha reunión se habla de determinar el orden del día para la Ejecutiva que había de celebrarse el siguiente.

Checoslovaquia solicitaba que la reunión se celebrase en Praga, no pudiéndose acceder a ello.

Attler declaró: "El principal problema que ha de tratar el Consejo es la situación de Europa y el peligro de guerra. Puede nombrarse ponentes para que informen sobre la situación de Europa central, la de España y la de Extremo Oriente.

Cordero hizo constar, aceptándose por unanimidad, que dada la situación no había ni problema de Extremo Oriente, ni checo, ni problema español, sino que todas estas situaciones eran parte del problema internacional que el fascismo tiene planteado en todo el mundo.

El representante inglés dijo que para abordar el problema quería conocer la opinión de los socialistas checoslovacos, alemanes, austriacos y franceses y reclamó la presencia de Blum.

"El problema más grave y urgente que tenemos que tratar — añadió — es el del peligro de guerra que se cierne sobre nosotros y sin la presencia de todos esos representantes, considero nula la reunión."

Avisados los representantes checo y alemán, dijeron que harían lo posible por acudir.

Luego se examinó el tema "La lucha por la democracia".

Guiles dijo: "¿Qué significa esto? ¿Es que se piensa enfocar el problema sobre la construcción de un Frente Popular Internacional? Los ingleses no estamos conformes y consideramos ociosa y perturbadora toda discusión."

Esto prejuzga su actitud en la reunión del viernes.

De Brouckere le contestó que no se trataba de plantear el problema en estos términos, pero que había que abordarlo. "Existe el problema de la democracia internacional y de la democracia nacional, y la Internacional tiene el deber de abordarlo."

Corroboró esta opinión Attler diciendo: "Hay que abordarlo. Yo estuve en la reunión de la F. S. I. en Oslo y pasé allí los momentos peores de mi vida."

La no admisión de los Sindicatos rusos y la amenaza de los ingleses de que se darían de baja en la Internacional si el hecho se producía, impresionaron vivamente.

Nosotros, con nuestro silencio, estamos contrayendo una grave responsabilidad ante la historia, y acaso poniendo en riesgo la existencia de la Internacional.

El tercer punto del orden del día relativo a la conveniencia de convocar a una asamblea o congreso extraordinario para abordar el problema de la lucha en defensa de la democracia, se aplazó hasta discutir el tema en el Consejo ejecutivo.

## Los Comisarios forjadores del espíritu heroico de nuestros soldados

Conoce ya nuestros lectores la vibrante alocución radiada del comisario general Ossorio y Tall, exaltando el entusiasmo patriótico de nuestros combatientes y afirmándoles en el odio a los españoles traidores y a los extranjeros bárbaros.

Vibraba en sus palabras el concepto fundamental de lo que ha de ser nuestro Ejército popular: un ejército de hijo; todos del pueblo, capacitados técnica y políticamente por sus hermanos y compañeros, los comisarios.

Los comisarios son los mejores colaboradores del soldado, su maestro de heroísmo y de cultura, su fraterno compañero en las horas difíciles, dispuesto siempre al sacrificio y al ejemplo de las mejores virtudes de abnegación por la causa de la independencia sus guías seguras hacia la victoria del pueblo español frente a los invasores de España.

La alocución de Ossorio y Tall la presencia continua en los frentes del comisario de los Ejércitos del Centro, Jesús Hernández ponen de manifiesto la importancia fundamental de la labor del Comisariado del Ejército de tierra, como forjador del heroico espíritu que anima a nuestros combatientes, y que hará invencibles nuestras armas.

### CONSEJO MUNICIPAL

#### Precio de las bajocas y algunas frutas

Nos comunica el consejero camarada Sanz, que para la venta de los artículos que se relacionan han sido fijados los precios siguientes:

- Bajocas de manteca, 3 pesetas el kilo.
- Bajocas verdes, 2'50 pesetas kilo.
- Albaricoques, 0'75 pesetas kilo.
- Cerezas, 2'00 pesetas kilo.
- Nísperos, 1'00 pesetas kilo.

#### Se suspende la asamblea de los Comités de Vecinos

Por enfermedad del camarada Fambuena, delegado de los Comités de Vecinos, ha sido suspendida la asamblea anunciada para mañana.

#### Castellón y sus refugios

(Viene de la primera página).

para su construcción. Ahora fijese si han estado bien empleadas.

Conmigo viene una muchachita nueva, con cara fresca y serla y una cartera llena de responsabilidades bajo el brazo.

—Doce veces llamaron las sirenas aquel día! Con tantas cosas como hay que hacer!

Me cuenta cómo terminó organizando su trabajo. Al lado tenía su cartera con cuartillas y estilográfica. Cuando se oía el aviso la cogió y marchaba al refugio. Allí dentro, con la cartera en las rodillas, continuaba su correspondencia: "Estimadas camaradas: He recibido vuestro informe y veo que la recolección en ese pueblo..."

—Además se oyen cosas interesantes en los refugios. Mientras caían las bombas sobre nuestra cabeza alguien dijo: "Esta guerra tiene que terminarse de una vez". Y

Sin perder un minuto construir

## FORTIFICACIONES ¡MAS FORTIFICACIONES!

### Inglaterra enviará Comisiones neutrales para investigar si nos bombardean...

Londres. — La prensa de provincias recoge la sugerencia de enviar a España comisiones neutrales para investigar todo lo relativo a los bombardeos contra las poblaciones civiles.

Un periódico conservador afirma que si los países fascistas lo desearan, estos espantosos «incidentes» cesarían en España y en China.

El "Manchester Guardian" afirma que el Gobierno de la República española acogerá con agrado la iniciativa. Si los países totalitarios se negaran, no sería una razón para que Inglaterra abandonase la idea.

### En breve se inaugurará la segunda Casa de Reposo del S. R. I.

Madrid. — Dentro de unos días se inaugurará la segunda casa de reposo para los obreros de industria de guerra, construida por iniciativa del Socorro Rojo Internacional.

### El Presidente de la República da el pésame a la VI División por la muerte del teniente coronel Melero

Madrid. — En la VI División se ha recibido un telegrama del secretario particular del señor Azaña, dando el pésame por la muerte del teniente coronel Melero.

### En Madrid, se incorporan las mujeres al trabajo como cobradoras de los tranvías

Madrid. — Con motivo de la incorporación a filas de los camaradas pertenecientes a los reemplazos del 25-26, han dejado de prestar servicio más de 250 ciudadanos de la Compañía Madrileña de Tranvías.

Ayer mismo, para normalizar en lo posible la circulación, comenzaron a trabajar, en calidad de cobradoras, más de 70 mujeres.

### Dos pilotos italianos capturados en Guadalajara

Guadalajara. — Han sido capturados los tripulantes de dos aparatos italianos que equivocadamente aterrizaron en campo de esta provincia, creyendo que era territorio sometido a Franco. Se carece de más detalles.

### Siguen las conversaciones italo-inglesas

Londres. — Se dice que en la entrevista celebrada ayer por el embajador inglés y Ciano, se informó de las intenciones del gobierno inglés con relación al conflicto español.

## La República premia al pueblo de Sagunto con la Medalla del Valor y a los obreros de la Siderúrgica con la del Deber

Barcelona. — El ministerio de Defensa Nacional ha firmado el siguiente Decreto que se publicará en la "Gaceta" de mañana:

La población civil de Sagunto ha manifestado con sus seguras reacciones ante los 130 bombardeos que ha sufrido de la aviación fascista italo-germana, el temple heroico de nuestro pueblo, dispuesto a todos los sacrificios en defensa de la independencia nacional.

Los obreros de la Siderúrgica ocupan por derecho derivado de su conducta ejemplar, abnegada y valiente, el primer puesto en la escala de los méritos generales. Por todo ello, de acuerdo con el Consejo de ministros, he resuelto conceder el distintivo del Valor, distintivo éste que os tentará la bandera de su Corporación Municipal, a la ciudad de Sagunto.

Por lo que al personal obrero corresponde, además del aumento que se propone, sería un estímulo para dicho personal otorgarle el derecho a la pensión de la Medalla del Deber

mediante las oportunas encuestas a favor del repetido personal sin distinción de sexo, que se formulará por los comisarios o delegados correspondientes y al director de la Siderúrgica.

El Gobierno de la República ha hecho justicia concediendo la Medalla del Valor al glorioso pueblo de Sagunto, digno de su historia ejemplar y la del Deber a los heroicos luchadores de la Siderúrgica que impertérritos en sus torzos y en sus máquinas han trabajado sin descanso bajo las bombas de los asesinos fascistas, para que ni un momento se paralizara la producción.

La República sabe premiar a sus hijos más heroicos, que saben contribuir con su entusiasmo y su sacrificio a la resistencia ante el enemigo y a la victoria del pueblo español sobre la barbarie extranjera.

## S. I. A.

Organizado por SOLIDARIDAD INTERNACIONAL ANTIFASCISTA, y a beneficio de HUERFANOS DE OBREROS Y VICTIMAS DEL FASCISMO, se celebrará el próximo domingo, día 5, a las CUATRO DE LA TARDE un GRANDIOSO FESTIVAL ARTISTICO-MUSICAL, en el Teatro Municipal de esta ciudad, en el que intervendrán destacados elementos entre los que figuran la excelente tiple cómica Lolita Conesa, y el popular estilista gitano "Pepe Romero".

S. I. A. espera de todos los castellonenses y antifascistas en general, contribuirán a tan benéfica obra, adquiriendo sus localidades para asistir a tan grandioso y humanitario acto.

Las localidades podrán recogerse en el Comité Provincial de S. I. A., Casas Sala, 30.

NOTA. — Se pone en conocimiento de las entidades y organizaciones que hayan adquirido localidades para este acto, que en vez de a las once de la mañana como se había anunciado, se celebrará a las cuatro de la tarde.

### Nuevo delegado Municipal de Abastos del Ayuntamiento de Valencia

Valencia. — El alcalde ha designado delegado municipal de Abastos a don Vicente Urrea, de Esquerri Valenciana, para cubrir el cargo que dejó vacante al retirarse del Ayuntamiento la minoría de Izquierda Republicana.

### La U. G. T. conmemora en Valencia la huelga campesina del año 1934

Valencia. — La delegación de la U. G. T. de Valencia ha publicado un manifiesto conmemorativo del aniversario de la huelga obrera campesina declarada el 5 de junio de 1934.

Con tal motivo saluda a los campesinos españoles que con tanto entusiasmo cooperan en la lucha que mantiene España contra los opresores.

—Ahora vamos a una casa nueva — me han dicho. MAGDALENA